

# Un agujero negro en el bolsillo



REUTERS

El ambiente que se respira en el país es tenso. El tema electoral ha perdido fuerza y la presencia de la oposición parece haber mermado. Inflación, escasez, brote de AH1N1, crisis universitaria, ley para el desarme, denuncias de corrupción y venta de medios de comunicación configuran la escena

Después del retraso en el cronograma del CNE por haber realizado las elecciones presidenciales sobrevenidas el pasado mes de abril, fueron anunciadas las elecciones municipales para el 8 de diciembre de 2013. Allí serán elegidos 335 alcaldes, dos alcaldes mayores (Distrito Metropolitano y Alto Apure) con los veinte integrantes de sus cabildos, y 2 mil 435 concejales municipales. De esa forma se renovarán los cargos de elección popular, directa y secreta que están más cerca de los ciudadanos.

Sin embargo, el ambiente del país no ha sido electoral en las últimas semanas de mayo e inicio de junio. Por el contrario, las

denuncias de revisión de las elecciones anteriores han quedado frías en la opinión pública. El CNE realizó la auditoría de papeletas y actas, excluyendo la solicitud de incluir cuadernos y duplicidad de huellas, lo que confirmó la victoria de Nicolás Maduro con 1,49% de ventaja pero no satisfizo las exigencias de la oposición. Por otro lado, las denuncias ante el Tribunal Supremo de Justicia no han avanzado, por lo que el ex candidato, en su rol de gobernador de Miranda, se ha dedicado a realizar otro tipo de actividades.

Por su parte, a Nicolás Maduro le ha tocado seguir adelante con su intensa agenda de actividades que le permitan no solo mostrar el control que puede tener de las diversas variables de su rol como jefe de Estado, sino también convencer a los militantes de las fuerzas revolucionarias de que se mantiene la unidad y además darle garantías a los socios comerciales de otros países de que habrá garantías de continuidad en la administración de deudas y recursos.

La sociedad, por su parte, no ha reducido sus niveles de polarización. Por el contrario, se mantienen aún exacerbados, pero ha debido toparse en la cotidianidad con los problemas más concretos.

## INFLACIÓN Y ESCASEZ

El Banco Central de Venezuela (BCV), a través de sus cifras oficiales, reconoció que la infla-

ción, solo del mes de mayo, había sido de 6,1% en el índice de precios al consumidor, un triste récord que no se vivía desde la inflación de 1996. Ese número promedio incluía, además, que para el rubro de alimentos y bebidas no alcohólicas, el aumento superó el 10%, lo que golpea el presupuesto de las familias más pobres, que destinan más recursos a la alimentación.

Con estas cifras, oficialmente la inflación acumulada en los primeros cinco meses del año llegaba a 19,4%, cuando se calculaba en el presupuesto 2013 que en todo el año rondaría 20%. Este pésimo desempeño da al traste no solo con el *Comité para la inflación de un dígito* que laboraba en el BCV, sino que además devora el ajuste en los salarios que se anunció para mayo y que tenía como objetivo paliar los aumentos que se sucedían desde el año pasado.

No obstante, la inflación es apenas la fiebre, es el síntoma de otras enfermedades. En algunos espacios, los voceros del chavismo han buscado responsables entre los comerciantes que acaparan productos para aumentar su valor, o culpar a los consumidores por comprar de más debido a los nervios, lo que altera el abastecimiento, pero lo cierto es que el problema es más complejo y multicausal. Hay alteraciones económicas y perversiones que afectan esta fórmula: los controles de precios en productos básicos han generado parte de su escasez, porque no se ajustan a tiempo y obligan a producir y vender a pérdida, se ha desestimulado la inversión, aumentaron los conflictos laborales, el control de cambios en manos de Cadivi ante la suspensión temporal del Sistema Complementario de Administración de Divisas (Sicad) retrasa la entrega de divisas y las importaciones, además de mantener el centralismo para muchas decisiones económicas que afectan todo el país, incluida la distribución de productos bajo el control estatal.



JOSÉ ANTONIO RIVAS LEÓN

El índice de escasez de productos se mantuvo por encima de 20%, la cifra más alta desde que la medición fuese implementada en 2008, eso quiere decir que de cada diez productos básicos, la gente no conseguía al menos dos en los mercados. Durante este periodo fue crítica la escasez de papel sanitario, del que se anunciaron importaciones masivas con ayuda de otros gobiernos, y también los rubros ya tradicionales por su escasez como la mantequilla, la leche, harinas de trigo y maíz y carnes reguladas. De hecho, se consigue carne de res y pollo, pero muy por encima de los precios en Gaceta Oficial.

En paralelo, el Gobierno ha intentado mantener sus circuitos de mercados populares, pero en estos también hay escasez y se limita la compra de rubros, además de que cada vez son mayores las colas y la población económicamente productiva no siempre puede hacerlas.

#### UNIVERSIDADES A PARO

El conflicto de profesores y obreros universitarios con el Gobierno llegó al punto del paro. Aunque universidades como la UCV, LUZ y la ULA votaron en un primer momento por mantener sus actividades a pesar de los reclamos al Ministerio de Educación Superior, ante la negativa del ministro Pedro Calzadilla, la de-

decisión de las principales universidades del país fue convocar a nuevas consultas y plegarse a un paro indefinido. Los salarios de los docentes no se ajustan desde 2009, cuando ya eran deficitarios. Ante las amenazas de tomas de universidades y episodios violentos, los académicos se mantienen en actividades diarias de movilización, sensibilización social y toma de espacios no tradicionales para realizar clases magistrales, como plazas y bulevares.

#### BROTE DE AH1N1

En materia de salud, antes de que regresara el ciclo de dengue a nivel nacional, se registró un brote de influenza AH1N1, la misma de la epidemia del año 2009, y pronto fueron multiplicándose los casos en todo el país. Al cierre de esta edición, había casos confirmados en al menos veinte estados, 33 fallecimientos (la cifra más alta desde 2009) y centenares de casos registrados. Al respecto, hubo fuertes críticas a la ministro de Salud debido a que en un primer momento se negó a ofrecer las cifras para *evitar nerviosismo en la población*. Sin embargo, cuando empezó a escasear el reactivo para descartar esta cepa de la influenza y se anunció que las vacunas apenas empezarían a llegar en octubre, hubo mayor tensión en la población.

## APROBACIÓN DE LA LEY DESARME Y ANTI TORTURA

En la Asamblea Nacional fueron aprobadas dos leyes, la *Ley especial para prevenir y sancionar la tortura y otros tratos crueles, inhumanos y degradantes*, y también la *Ley para el desarme y control de municiones*. La primera coincidió casualmente con el mes de mayor cantidad de denuncias de torturas por parte de cuerpos policiales y militares. La ONG Provea realizó el levantamiento de casos de jóvenes detenidos y torturados por cuerpos de seguridad en el marco de las protestas postelectorales, tantos como para superar en el mes de abril de 2013 todos los casos denunciados en 2012. Organizaciones como la Red de Apoyo por la Justicia y la Paz, que trabajaron en la exigencia de la ley, apoyaron el instrumento. La segunda se aprobó de manera unánime y le exigirá al Estado mayor control sobre el comercio de armas y su destrucción. Asimismo, pone en la ciudadanía la tarea de seguir exigiendo el cumplimiento de las medidas y deja pendiente las tareas de seguimiento al control sobre la industria militar de producción de armas y municiones.

## VENTA DE MEDIOS

Después de tener diez procedimientos judiciales abiertos contra el canal y un modelo económico cada vez menos sustentable, el empresario Guillermo Zuloaga vendió *Globovisión* a

Juan Domingo Cordero, Raúl Gorrín y Gustavo Perdomo. Los nuevos dueños, asociados a Seguros La Vitalicia y otras empresas, se comprometieron con el presidente Maduro a *ser muy sensatos* a la hora de transmitir información, según se desprendió de la reunión que tuvieron en Miraflores. La venta de *Globovisión* representó la pérdida, para la oposición, del único canal de TV que podía transmitir los actos de Capriles Radonski en vivo en cualquier parte del país. El canal sacó del aire una transmisión del líder opositor, lo que significó la renuncia del canal de los periodistas Kico Bautista, Carla Angola y Pedro Luis Flores. También se fueron algunos miembros principales de los cuerpos de investigación y programación. Algunos ministros del Gobierno salieron nuevamente en su pantalla y se mantienen espacios como “El Radar de los Barrios” y “Aló Ciudadano”, pero al no salir la oposición en pantalla como antes, a esta no le queda ninguna otra televisora para generar impacto en la opinión pública de manera inmediata y sin ediciones.

Otro medio vendido fue el conglomerado de productos de la Cadena Capriles. Su presidente, Miguel Ángel Capriles, en nombre de la junta directiva, anunció que todos los diarios y revistas del grupo pasarían a nuevas manos, aunque no dijo el nombre del comprador. Desde el principio se rumoró que sería el banquero Víctor Vargas, dueño de Banco Occidental de Descuento y CorpBanca, pero luego la versión fue desmentida porque la ley de bancos prohibiría ese tipo de compras. El diario de mayor penetración popular en el país, *Últimas Noticias*, es parte de los medios vendidos.

## LA POLÍTICA DE LAS FILTRACIONES

Durante el periodo de esta Vida Nacional, el diputado Ismael García presentó ante la opinión pública nacional un au-

dio de una hora de duración donde Mario Silva, ex presentador de televisión en *VTV* y ex candidato del PSUV a la gubernación de Carabobo, hablaba sobre la política nacional con un funcionario cubano. De inmediato el audio fue calificado como un montaje, mientras otras fuentes del chavismo insistieron en que eran solamente opiniones personales del ancla de televisión. A pesar del beneficio de la duda, el programa “La Hojilla”, transmitido por el canal de Estado, fue sacado del aire. Días después, a través de un portal digital llamado Analisis24, fueron publicados documentos de Silva como paquetes fotográficos, correos con delincuentes informáticos que trabajaban en el robo de cuentas de personas opositoras, y estados de cuenta que revelaban no solo sus ingresos pagados por Pdvs, sino también la manutención de sus guardaespaldas y el equipo de trabajo de una estación de radio y un estudio de televisión instalados en su propia casa.

Semanas más tarde, en otro intento de escándalo a partir de filtraciones, el diputado Juan Carlos Caldera publicó un audio en el que el empresario progobierno, Wilmer Rupertí, acordaba con un empleado y un diputado de la oposición, cómo tenderle trampas a Caldera y otras figuras similares a través del traspaso de dinero. El diputado calificó el audio como una muestra de la trampa que le habían tendido, sin embargo, sobre él siguen abiertas las averiguaciones por haber recibido dinero de empresarios privados para su campaña.



GUSTAVO FRISNEIDA